

---

## Convenios entre la Universidad Nacional Autónoma de México y el Archivo General de la Nación\*

---

**P**ara el Archivo General de la Nación es motivo de gran satisfacción formalizar, mediante la firma de un convenio marco de tres convenios específicos, la asesoría y el apoyo que la Máxima Casa de Estudios de México ha venido brindando al repositorio de la memoria histórica de nuestro país.

Para la educación de un pueblo es imprescindible conocer el pasado que lo constituye, que le da el ser, que conforma su identidad. De ahí la necesidad de inculcar en su juventud el interés por la investigación en fuentes documentales de primera mano, las más confiables para llegar al conocimiento científico de la verdad, para crear y recrear nuestra cultura nacional. Seguramente, tomando en cuenta estas consideraciones, la Universidad Nacional Autónoma de México ha venido prestando su apoyo a la institución que guarda el quehacer y hacer de los mexicanos, desde la época virreinal hasta la fecha.

Es preciso recordar que nuestros acervos cuentan con documentación que sirve para realizar investigación en todas las áreas del conocimiento, tanto de las ciencias humanas como de las naturales, de las sociales, como de las físicas. Trabajos de utilidad manifiesta para acciones futuras, como se puso de relieve en la reciente investigación que realizó el AGN, con el patrocinio de UNESCO, sobre el cambio climático. Muchos son los retos que demandan la atención del acervo documental

\* Palabras pronunciadas durante la firma de convenios entre la UNAM y el AGN. Palacio de Lecumberri, 19 de agosto de 1997.

más rico de nuestro país y del continente, no sólo por el volumen, sino por la importancia cultural del mismo. En este sentido, gracias a la aplicación de la informática podremos preservar nuestra documentación evitando su deterioro por la manipulación. Mediante la digitalización, los documentos podrán ser consultados más fácilmente no sólo en la propia sede del Palacio de Lecumberri, sino desde cualquier parte del mundo. Nuestro agradecimiento al doctor Víctor Guerra, coordinador de Servicios Académicos, y a todo su equipo por el apoyo que nos han brindado, gracias al cual el AGN ya está en Internet.

No obstante, la conservación de los documentos encierra innumerables problemas y por ello la Facultad de Química, representada por el doctor Helio Flores, nos auxilia para que el tesoro documental que se ha preservado hasta nuestros días llegue a las subsiguientes generaciones de mexicanos.

Otra tarea prioritaria del AGN es la difusión de la Historia Patria; por ello, hemos venido realizando diversas muestras documentales con asesoría del antes Centro de Estudios Museográficos y actual Dirección de Artes Plásticas, representada por el maestro Rodolfo Rivera. En este sentido, el proyecto más importante es la creación del museo de sitio que dará cuenta de la historia del Archivo de la nación mexicana, así como de sus ricos fondos.

La Universidad Nacional Autónoma de México desempeña un papel múltiple en la vida mexicana; un papel único en el ámbito de las instituciones nacionales. Al mismo tiempo que preserva el pasado, forja el futuro; conserva la herencia cultural mexicana y promueve la creación de nuevas manifestaciones culturales; tiene como eje de su quehacer dar propuestas de solución a los problemas nacionales, y se ocupa de los asuntos universales de nuestro tiempo; auspicia el desarrollo individual de sus miembros y orienta sus acciones para satisfacer las demandas colectivas.

De acuerdo con la legislación de la UNAM, la comunidad universitaria está integrada por sus estudiantes, profesores, investigadores, trabajadores y egresados. Se trata, por ende, de una comunidad íntimamente entrelazada con la sociedad mexicana. Ahí donde hay un universitario, está presente un miembro de una comunidad identificada por objetivos análogos: aprender y servir a México.

Cuando pensamos en los millares de estudiantes que hoy asisten a la Universidad, no podemos dejar de pensar en los millones que por ella han pasado. En ese sentido, la Universidad ha formado profesionales, pero más que eso, ha conformado ciudadanos. Y esos ciudadanos, actuando en todos los ámbitos del país, han influido decisivamente en la Historia de la nación.

Nuestra Universidad Nacional ha correspondido a las grandes esperanzas de las generaciones precedentes, que confiaron en que la transformación del país llegaría de la mano de sus universitarios. Así ha sido, así seguirá siendo.

Nuestro más profundo agradecimiento a nuestra Máxima Casa de Estudios por contribuir a la preservación, acceso y difusión del patrimonio histórico de México.